

# LA TARDE

AÑO XXI

DE LORCA

N.º 5.511

FUNDADOR Y DIRECTOR: J. LÓPEZ BARNÉS : REDACCIÓN: AVENIDA DE LA ESTACIÓN :

LUNES 20 MAYO 1929

## Aspectos

### Los socialistas y la escuela

Fresca aún la tinta de nuestra última campaña en pro de la enseñanza primaria, tema sobre el que tantas veces hemos escrito combatiendo con energía la incapacidad y falta de vocación de tantos y tantos maestros con enorme daño de la instrucción y educación del pueblo, hoy hojeando las páginas de nuestro estimado colega madrileño, «El Socialista» con la atención que merece periódico tan serio y sincero, hallamos un artículo con el título «Los socialistas y la escuela», que gustosos reproducimos por coincidir el criterio del querido compañero con el que tantas veces hemos expuesto desde este lugar:

Dice «El Socialista»:

«Ya conocen nuestros lectores el interesante artículo que escribió el ilustre escritor Luis Bello en «El Sol», inspirado en la conferencia que dió en la Casa del Pueblo nuestro correligionario Julián Besteiro, organizada por el Sindicato de las Artes Blancas Alimenticias. Agradecemos al ilustre escritor los términos respetuosos y cordiales de su artículo. Aunque el cumplimiento del deber no requiere premio alguno, siempre es agradable que los hombres de más fina sensibilidad tomen nota y hagan aprecio de los nobles y generosos esfuerzos que se realizan en beneficio de la redención humana.

El Partido Socialista Español sintió siempre el generoso y noble afán de fomentar la enseñanza. Antes de tener representación en los Municipios, en las Diputaciones y en el Parlamento, se ocupó siempre del problema en sus campañas públicas, en sus Congresos, en su Prensa, aunque por lo reducido de su ambiente entonces no hayan trascendido a las altas esferas intelectuales sus opiniones; conquistadas, tras de un esfuerzo titánico, las aludidas representaciones, siguió su obra en pro del fomento de la escuela en los organismos públicos en que tenía representación. Hoy el Parlamento no existe y en los Municipios no tiene representación nuestro partido, y por tanto, no podemos influir en ellos para seguir impulsando nuestra propia obra. Pero desde fuera de esos organismos, desde nuestras tribunas y desde nuestra Prensa seguimos haciendo cuanto humanamente podemos por fomentar y orientar la enseñanza.

Esa peregrinación de Luis Bello recorriendo los pueblos de España para estudiar el problema de la enseñanza merece, y a su tiempo lo hemos demostrado, nuestro aplauso. Nadie sabe tan bien como nosotros el abandono en que se ha tenido el problema, y nadie toca tan de cerca las consecuencias perniciosas que la ig-

norancia produce. No se olvide, para apreciarlo, que luchamos por la redención de la clase más humilde de la sociedad, la que sufre en su propia carne los terribles efectos de la falta de escuelas.

¿Pero faltan sólo escuelas? ¿No faltan también maestros, y sobre todo maestros con vocación, que se entreguen al sacerdocio de la enseñanza con toda energía? ¿No debemos ocuparnos también de la orientación de la enseñanza? Los pueblos no se quejan sólo de la falta de escuelas, se quejan también de su poca eficacia, porque los maestros, y quedan salvadas las honrosas excepciones, abandonan el cumplimiento de su deber o dejan mediatizar, por elementos extraños a la escuela, su función.

Sí, en la enseñanza, como en todo, existen hondas diferencias entre socialistas y sindicalistas. Por algo nosotros somos un partido político con visión propia de todos los problemas que afectan a la actividad política del país. La enseñanza debe ser una función del Estado; ¿pero incumbe al Estado orientar pedagógicamente la enseñanza? ¿No tienen en esta función papel los padres de familia y el profesorado? A nuestro juicio, sí.

Hay otro punto interesante a dilucidar, y es la asistencia de los niños a la escuela. No es suficiente que haya escuelas, ni siquiera que se declare obligatoria la enseñanza; es necesario colocar a las familias en situación económica adecuada para que puedan prescindir de que vayan los hijos al trabajo abandonando la enseñanza. Los aspectos de este problema son infinitos. Y todos de un hondo interés social. Resolverlo es una preocupación preferente de nuestro espíritu.

DEL MOMENTO

### Manifestaciones de don José Ortega y Gasset

Un grupo de jóvenes escritores de Madrid, que sin haber actuado nunca en política se han destacado como hombres de izquierda, se han dirigido al ex catedrático de la Universidad Central señor Ortega Gasset comunicándole su propósito de intervenir en la vida política española y pidiéndole su dirección, apoyo y consejo.

A esta solicitud ha contestado el ex catedrático de la Central con la siguiente carta:

«Amigos míos: Recibo con sumo placer la noticia de que se resuelven ustedes a movilizar una parte de sus energías hacia la política. Como en esta materia no estimo nada las generalizaciones y los aspavientos, comenzaré por decirles que no creo en todo momento obligatorio a todos

### ¿Quiere usted comprar barato?

visite la conocida y acreditadísima

### ZAPATERIA VALENCIANA

y encontrará en ella lo más estupendo en calzado para caballeros, señoras y niños a precios completamente económicos.

Artículos de primera calidad fabricados exclusivamente para esta casa a precios sin competencia.

**Siempre las últimas novedades**

ZORRILLA 1.—LORCA

los españoles ocuparse ejecutivamente de política. Hay épocas en que ni hay obligación, ni siquiera es posible; pero hay otras en que con toda evidencia se advierte el deber de cada participante de una sociedad soberana de intervenir enérgicamente en la vida pública. Son, entre otras, aquellas razones magníficas en que un pueblo necesita fabricar un nuevo Estado, modelar una nueva Constitución, articular, según nuevo esquema, el Poder público.

No hay duda de que España ha entrado de lleno en una de estas ocasiones, y por esto me regocija ver a ustedes prontos a tomar sobre sí la misión que al fin se impone. Es una tarea espléndida. Nuestra nación ha llegado a un momento feliz en su interno desarrollo. Por primera vez, desde hace centurias, va a ser posible un ensayo en grande de reorganización nacional.

En las palabras que me hacen ustedes llegar, me piden dirección, apoyo y consejo; yo he de dedicar a ustedes las dos últimas cosas con toda la abundancia que deseen y yo posea. Añadan a ella mi simpatía, mi adhesión y mi compañerismo. Lo que importa es que en los primeros pasos acierten ustedes, y ya que me piden consejo, me apresuro a adelantar los más urgentes:

Primero. La situación presente de la vida española exige que un grupo de hombres nuevos seccionen rápidamente toda continuidad con el pasado de la política nacional en todas sus formas y modos.

Segundo. Consecuencia de lo anterior es no pactar con la tradicional división en derechas e izquierdas, división que en tiempos pasados se refería a cuestiones viejas y que hoy retrotraería inexorablemente la política a las pasiones antiguas.

Tercero. Que la base de la política futura ha de ser el liberalismo y, por tanto, hemos de ser liberales, pero en forma distinta del pretérito, y esta forma puede resumirse así: seamos tan liberales que lo seamos co-

mo quien lo respira y lo lleva en la masa de la sangre.»

### Avisos de interés

Papel y sobres de todas clases, timbrados :- Tarjetas, recibos, facturas y circulares, hallará usted en la imprenta de LA TARDE DE LORCA

Estuches de papel y sobres elegantísimos para señoritas. Modelos de gran lujo, últimas novedades, precios económicos. Los hallará usted en la imprenta de este diario.

Esquelas funerales; nuevos modelos de gran lujo. Se hacen en la imprenta de LA TARDE. Admitense encargos a todas horas del día y de la noche.

Impresión de libros, folletos y memorias, se hacen en esta imprenta.

### Letras de luto

El pasado sábado falleció nuestro respetable amigo don José Parra Fernández Ossorio.

Su entierro verificado ayer, constituyó una sentida manifestación de duelo, por las generales simpatías que gozaba el finado.

Descanse en paz su alma y reciba toda su distinguida familia, la fiel expresión de nuestra condolencia.

\*\*\*

En Pacheco donde residía, ha fallecido la señora doña Ana Mulero viuda de Navarro.

Con tan triste motivo damos nuestro pésame a su familia, y muy especialmente a su señor hermano, nuestro buen amigo y suscriptor, don Andrés Mulero.

EULALIA LAURET SÁNCHEZ Modista, ofrece sus servicios profesionales a precios económicos. Calle de la Cava 20, 2.

### DOCTOR ANTONIO ROS

#### Oculista

EX-AYUDANTE DEL DOCTOR POYALES  
EX-MEDICO AGREGADO DE LOS HOSPITALES DE  
SAN JOSE Y SANTA ADELA Y DEL NIÑO JESUS, DE MADRID  
EX PENSIONADO EN LA INDIA Y EN EGIPTO.  
CONSULTA DE 11 A 2 SAGASTA, 13  
CARTAGENA

LA PROXIMA REUNION DE LA CULTURAL

### Los tiempos modernos y el Convictorio de los niños de Coro

Durante cuatro siglos próximamente, ha existido la institución de los Saengerknaben (con noble exclusividad de admisión), sostenida ampliamente a expensas de la Casa Imperial. En 1918, al derrumbarse la antigua monarquía, cuando se disolvió la Corte Imperial, llegó también la última hora para la institución de los Saengerknaben; no se volvieron a admitir nuevos alumnos y los antiguos se volvieron a sus casas. Por su parte la Orquesta de la Capilla Imperial llevaba una vida decadente, las misas se cantaban en Salas de Conciertos y las voces de niños fueron sustituidas por señoras del Coro de la Opera, hasta que en 1922 hubo que interrumpir su funcionamiento y actuación.

Cuando en 1924, después de una cierta consolidación financiera de la vida de Austria, se pensó en volver a crear la Capilla de la Corte, se comprobó que la verdadera música sacra clásica, sin voces de niños no podía existir. Respondiendo a esta necesidad fué fundado en 1924 por el Rector de la Capilla un nuevo coro de niños, pero ya no había emperador que sostuviese su mantenimiento y surgió un protector que ayudó a los gastos hasta dos años más tarde, demostrándose que una sola persona no podía sufragar todas las necesidades, cada vez mayores.

Antiguamente en las provincias, los cantores organistas preparaban y enseñaban a cantar a estos niños y cuando se presentaba una vacante en el Convictorio de Viena, estos niños solicitaban el ingreso y el ser admitidos se consideraba como un gran honor para el profesor y para la ciudad. Como el fin posterior de la institución es educar a los niños para que puedan seguir estudiando una carrera cuando hayan terminado la «mutación de la voz», siempre dentro del Instituto, y como constantemente tienen que admitirse nuevos alumnos, como sustitutos de los antiguos, el número de niños va creciendo continuamente y con ello naturalmente los gastos.

Y no contando con un apoyo económico, suficientemente grande que permita su sostenimiento, estos gastos han de sufragarse en gran parte con los ingresos obtenidos por los conciertos. Las tournées realizadas por los «Wiener Saengerknaben» por toda Alemania, Suiza, etc. han despertado un enorme interés por lo maravilloso de sus voces de conjunto, que producen un efecto bellísimo. A fines de 1929 se presentarán en Estados Unidos, donde se les espera con verdadera expectación.

En esta tournée por España sólo actuarán en contadas e importantes Delegaciones entre las que se cuentan Madrid, Sevilla, Barcelona, Bilbao, Valencia, Málaga y algunas otras.